
Иллюстрированное обозрение газеты «Панорама Карачаганака»                                          октябрь   2009 г. №52 (1192) 

- стр. 2 - стр. 3 - стр. 6

С опережением 
графика

Быть готовым к 
чрезвычайным си-
туациям

Праздник в пода-
рок от КПО

IV Казахстанская международная конференция по нефти и газу "Kazakhstan 
Energy Week" прошла с 21 по 26 сентября в Астане под знаком 110-летия отече-
ственной нефтяной промышленности. 

Энергетическая неделя состояла из трех основных событий: IV Евразийский 
энергетический форум KazEnergy; Казахстанская нефтяная выставка; Церемо-

ния вручения премии «Золотой Прометей» лучшим компаниям и специалистам нефтегазовой отрасли РК. 
Целью нынешнего IV Евразийского энергетического форума в Астане, за четыре года ставшего традиционной 

и эффективной  диалоговой площадкой казахстанских властей и ключевых игроков глобального сырьевого рын-
ка, является обсуждение развития нефтегазовой отрасли в условиях изменяющейся экономической конъюнктуры, 
формирование единой и согласованной политики взаимодействия и поиск новых финансовых инструментов для 
инвестирования в крупнейшие международные энергетические проекты на территории Евразийского континента.

Под председательством Председателя Ассоциации KazEnergy Тимура Кулибаева участники обсудили роль 
стратегических альянсов и партнерства в энергетической отрасли и основные вызовы энергобезопасности на Ев-
роазиатском континенте. Были также обсуждены дальнейшие планы по развитию оффшорных операций в Ка-
спийском море и возможных рисках при реализации электроэнергетических, нефтегазохимических проектов, были 
даны прогнозы относительно спроса и предложения нефти в геополитическом  контексте.

(Продолжение на 2-стр.).

В конце августа в Зеренде на территории Кокше-
тауского национального парка прошли ежегодные со-
ревнования «Би Джи Энерджи Чаллендж 2009 - Ка-
захстан»,  связанные с нефтегазовой индустрией. В 
двухдневном мероприятии приняли участие 29 команд. 
В мероприятии также приняла участие команда КПО.

***
Первого сентября компания «Карачаганак Петро-

лиум Оперейтинг Б.В.» приняла участие в торжествен-
ной церемонии открытия детского сада в Уральске, 
расположенного в микрорайоне Жана-Орда. В откры-
тии детского сада также приняли участие официаль-
ные представители Западно-Казахстанской области, 
возглавляемые акимом ЗКО Бактыкожой Измухам-
бетовым, а также руководство подрядной компании 
«Уральскстройинвест».

***
Первого сентября сотрудники отдела корпора-

тивных связей КПО посетили сельскую школу в селе 
Димитрово, чтобы принять участие в традиционном 
празднике, посвященном «Дню Знаний», а также по-
здравить школьников с новым учебным годом.  

***
Компания КПО в сотрудничестве с дорожной поли-

цией Аксая приступила к проведению очередной акции 
под названием «Снова в школу», основная цель кото-
рой предостеречь детей, их родителей и водителей об 
опасностях, скрывающихся на дорогах города.  

***
Сотрудники департамента информационных тех-

нологий и телекоммуникаций (IT&T) компании КПО 
сообщили о результатах запланированных работ, вы-
полненных ими с опережением графика, что явилось 
знаменательным событием не только для всего депар-
тамента, но и для всей компании КПО.  

Новая транкинговая радио-система TETRA Dimetra 
IP стала полностью действующей, покрыв все место-
рождение Карачаганак, г. Аксай, а также прилегающие 
территории.  

***
В соответствии с «Проектом развития месторож-

дения «Карачаганак», в августе этого года компания 
КПО провела совместное учение, в котором приняли 
участие отдел аварийного реагирования КПО, акимы 
сельских округов на тему «Организация аварийного 
реагирования в случае возникновения чрезвычайной 
ситуации на месторождении» на примере с. Жарсуат.

***
Трое сотрудников КПО Тендентник Олег, Габдуллин 

Азизбек и Здоров Валерий в составе группы из 10 че-
ловек совершили восхождение на западную вершину 
горы Эльбрус.

***
Компания КПО оказала спонсорскую поддержку 

в участии трех журналистов Западно-Казахстанской 
области в VII-ом Ежегодном семинаре, который был 
организован  для журналистов казахстанских СМИ в 
Алматы, Ассоциацией Казахстан Петролеум (KPA).

***
По инициативе сотрудников проекта по развитию 

языков КПО было проведено праздничное мероприя-
тие, посвященное Дню языков народов Казахстана. 

***
Коллектив рок-группы ”RoK Eu”, состоящий из со-

трудников КПО и подрядных компаний, провел благо-
творительный концерт летнего сезона, который про-
шел на территории вахтового Чешского городка.
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НОВОСТИ КПО

Джузеппе Паси, генеральный директор КПО

В течение трех лет компанию КПО будет возглавлять Джузеппе Паси, 
который принял эту должность от Роджера Фокса, в качестве нового ге-
нерального директора КПО.  Также как и Роджер, Джузеппе будет отве-
чать за руководство и эксплуатацию Карачаганакского месторождения и 
следить за выполнением поставленных консорциумом целей, предусма-
тривающих дальнейшее развитие Карачаганакского месторождения.  

Джузеппе начал свою трудовую деятельность в 1983 году в компании 
Polytec S.p.A., являющейся частной итальянской инжиниринговой компа-
нией в качестве главного инженера проекта. В 1985 году он был принят 
на работу в компанию ЭНИ, в которой трудится вот уже 24 года.  За этот 
период времени он получил огромный международный опыт в области  
развития нефти и газа.

До недавнего времени Джузеппе являлся главным операционным ди-
ректором и заместителем генерального директора дочерней компании 
ЭНИ в Египте, International Egyptian Oil Company (IEOC), которая нахо-
дится в Каире. В этой должности он отвечал за стратегическое разви-
тие и производственную деятельность IEOC.  Кроме того, в этот период 
времени, он также занимал должность председателя правления IEOC, 
принимая решения по самым важным вопросам.

Кроме того, Джузеппе занимал ряд ответственных руководящих долж-
ностей в подразделении ЭНИ в Милане, а также представляя компанию 
ЭНИ, являлся вице-президентом в Египте и вице-президентом в Север-
ной Африке. Следует отметить, что оба эти региона являются приоритетными для компании ЭНИ в развитии ее 
энергетического сектора.  

Заступая на должность генерального директора КПО, Джузеппе внесет в компанию не только свой богатый тех-
нический опыт, но также огромный опыт в стратегическом управлении по развитию проекта, финансами и общего 
руководства.  Он работал и жил во многих странах мира, таких как Италия, Египет, Норвегия и Великобритания.

Грэхам Скоттон, директор по производству КПО
 

Грэхам Скоттон назначен директором по производству и заместителем 
Джузеппе Паси.  Ранее эту должность занимал Антонио Балдассарре.  
Грэхам будет отвечать за ежедневную производственную деятельность 
на Карачаганакском месторождении, включая скважинные операции, от-
дел геологии и разработки месторождения, а также модернизацию про-
мышленных объектов месторождения. 

Грэхам приступил к работе в компании BG Group недавно. До рабо-
ты в BG Group он в течение 32 лет работал в компании BP.  Он являлся 
генеральным директором BP в Анголе (Западная Африка).  В этой долж-
ности в его обязанности входила разработка глубинных блоков 18 & 31, 
которые разрабатывались компанией BP от имени ее партнеров.  Проект 
Greater Plutonio стоимостью $6.5 миллиардов, за развитие которого так-
же отвечал Грэхам, был успешно введен в эксплуатацию в октябре 2007 
года.  

Кроме того, Грэхам занимал ряд высоких должностей компании BP в 
Египте и Азербайджане.  У него богатый опыт в разведке и разработке 
месторождений, эксплутационном бурении и общем руководстве проек-
тами.  Грэхам, также как и Джузеппе, внесет в компанию КПО свой много-
летний опыт, полученный им во время  развития и эксплуатации самых 
сложных проектов в мире.  Также как и Джузеппе, он работал и жил во 
многих странах мира, таких как Ангола, Египет, Венесуэла, Норвегия и 
Великобритания. 
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1 сентября - праздник перво-
го звонка. Это самый долгождан-
ный день для тех, кто впервые 
переступит школьный порог. Это 
- праздник для первоклашек и 
первокурсников. И те, и другие 
вступают в совершенно новую 
жизнь. Потому этот день для них 
самый волнующий и запоминаю-
щийся. Это праздник и для тех, 
кто не впервые сядет за парту, а 
сделает очередной шаг по длин-
ной, но такой интересной, пол-
ной открытий школьной дороге. 
А для жителей села Димитрово 
этот день стал вдвойне радост-
ным – благодаря компании КПО, 
выступившей спонсором проекта 
по ремонту местной школы, 15 
учеников начальных классов ся-
дут за парты 1 сентября в обнов-
ленной, светлой, теплой школе.

«Настроение у нас отличное, 
- говорит заведующая Ниязбек-
ской начальной школой Ирина 
Михайловна Тарановская, - мы 
начинаем новый учебный год с 
невероятным подъемом и осо-
бенным настроем. Я работаю в 
этой школе одиннадцатый год, и 
все это время мы, жители села 
Димитрово, не уставая, ждали 
ремонта, в котором давно нуж-
далась наша школа. От лица 
родителей и учеников хочется 
выразить благодарность компа-
нии КПО за оказанную помощь, 

благодаря которой наши дети 
теперь будут учиться в теплых, 
светлых классах. Несмотря на 
то, что Димитрово – очень не-
большое село, оно имеет много 
достоинств – здесь прекрасная 
природа, и жители искренне лю-
бят свою малую родину, никто 
уезжать не собирается. Если вы 
успели заметить, только за по-
следнее время здесь начали 
строить два новых дома, один из 
них – двухэтажный, сами дими-

(Продолжение.
Начало на 1-стр.).
Кроме того, участники форума обсудили наиболее 

актуальные вопросы, связанные с экологией и охраной 
окружающей среды, а также затронули такие темы, как 
формирование цен и предложений на энергоресурсы в 
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Праздник в подарок от КПО
тровчане весной позаботились о 
ремонте дороги в село, у нас дей-
ствует медпункт, находящийся в 
здании нашей школы, и значит, 
тоже – отремонтированный ста-
раниями компании КПО. После 
того, как Ниязбекская начальная 
школа встретила своих учеников 
1 сентября в нынешнем году об-
новленной, наша уверенность 
в дальнейшем развитии и укре-
плении села, только окрепла». 

Отремонтированное здание 
школы и впрямь выделяется на 
фоне небольшого села сверкаю-
щими белыми стенами, ярко вы-
крашенным забором и недавно 
залитыми бетонными дорожками 
в школьном дворе. Внутри зда-
ния – еще большая красота, в 
учебном классе очень светло и 
пахнет свежими строительными 
материалами. За парты в начав-
шемся учебном году в начальной 
школе села Димитрово в первый 
класс пришли четверо малышей, 
к которым в этот день было об-
ращено особенное внимание го-
стей праздника.

«Конечно, в нашей школе, 
- продолжает Ирина Михайлов-
на, – как и в любой другой сель-
ской глубинке, нет современных 
средств обучения, мы еще толь-
ко мечтаем о мультимедийном 
кабинете, интерактивной доске 
или персональных компьютерах 

для каждого ребенка, но уже то, 
что условия для занятий в капи-
тально отремонтированном зда-
нии сейчас ничем не отличаются 
от любой городской, не может не 
радовать и учеников, и родите-
лей. Люди действительно смогли 
убедиться, что слова о качестве 
образования, включая и обеспе-
чение соответствующими зда-
ниями, со стороны государства, 
которое смогло привлечь к ре-
шению этих задач инвесторов, 

работающих в нашей стране, 
подтверждаются реальной забо-
той о населении, в том числе – о 
подрастающем поколении, на-
шем будущем».

Торжественная линейка, по-
священная Дню Знаний, состояв-
шаяся 1 сентября в Ниязбекской 
начальной школе, отличалась от 
тысяч других таких же школьных 
мероприятий разве только тем, 
что количество гостей намно-
го превышало выстроившихся 
в один ряд нарядных учеников. 
Разделить радость с ребятами, 
держащими огромные букеты 
цветов в руках, пришли их мамы и 
папы, бабушки и дедушки, моло-
дежь села, в котором все 67 дво-
ров живут одной семьей. А еще 
поздравить селян с праздником 
Первого школьного звонка спе-
циально приехали все взрослые, 
кто участвовал в деле огромной 
общественной важности для 
маленького Димитрово – заме-
ститель заведующего отделом 
образования О.Т. Тулемисов, 
заведующая районным метод-
кабинетом Р.К. Ахметова, аким 
Жарсуатского сельского округа 
Б.К. Балмулдин, председатель 
совета общественности  Урожай, 
редактор газеты «Бурлинские 
вести» Е.Ж. Менжанова, и, ко-
нечно, давно ставшие добрыми 
друзьями с местным населением 
представители компании «Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» Кристофер Серкит, Айгуль 
Калиолдина, Акмарал Адилова, 
Мереке Курмангали, работники 
подрядной компании «Строи-
тельная инициатива», выполнив-
шие ремонт здания.

Собравшихся в этот день 
поздравил аким Жарсуатского 
сельского округа Бауржан Кал-
мулдиевич. 

– Сегодня народ Казахста-
на отмечает праздник – День 
Знаний. В любом государстве 
образование и воспитание де-
тей входит в число главных за-
дач, стоящих перед обществом, 
поэтому качество образования 
включено в перечень приоритет-
ных целей стратегии «Казахстан 
-2030», где главным критерием 
успешности образования явля-
ется достижение такого уровня, 
когда каждый из получивших 
специальность и квалификацию, 
сможет стать востребованным 
специалистом в любой стране 
мира. От имени жителей села 
Димитрово хочется поблагода-
рить компанию КПО за постоян-
ные внимание и заботу, а также 
участие во многих социальных 
проектах нашего и других сель-
ских округов. Особо необходимо 
отметить, что большое внимание 

компания уделяет детям – под-
растающему поколению, которо-
му завтра предстоит продолжать 
строить независимое экономиче-
ски развитое государство. Еже-
годно КПО не оставляет детей 
без подарков к началу нового 
учебного года, нынешний же год 
принес нам особенную радость и 
самый долгожданный подарок – 
капитально отремонтированную 
школу на спонсорские средства. 
Поэтому еще раз выражаю бла-
годарность компании КПО за со-
действие в деле воспитания и 
образования детей, чтобы росли 
они умными и образованными на 
благо процветания республики!

«Отрадно, что по Бурлин-
скому району сегодня открыли 
двери многие школы после ка-
питального ремонта, - поделил-
ся впечатлениями заместитель 
заведующего РОО О. Т. Туле-
мисов, - только что мы побыва-
ли в Облавской школе, где тоже 
радость учеников и учителей в 
первый день занятий в школе 
удвоена обновленными после 
капитального ремонта классами. 
В текущем году в нашем районе 
отремонтировано школ и детских 
садов на общую сумму 254 мил-
лиона тенге, выделены средства 
на возведение школьных при-
строек, строится новая школа 
в 10 микрорайоне, практически 
все школы района укомплекто-
ваны необходимым инвентарем, 
в школах организовано горячее 
питание. Таким образом, строи-
тельство, ремонт, оснащение и 
содержание детских дошкольных 
и школьных учреждений состав-
ляют главную статью расходов 
бюджета района, который нужно 
назвать социально ориентиро-
ванным. Замечательно, что эта 
значимая для общества работа 
делается сообща, с привлечени-
ем иностранных компаний, веду-
щих в Казахстане свой бизнес. 
Уверен, что в новой Ниязбекской 
школе ребята будут получать 
только новенькие «пятерки»!» 

Поздравил учеников с на-

чалом занятий и представитель 
КПО Кристофер Серкит, признав-
шийся в том, что этот праздник 
1 сентября стал лучшим днем 
его пребывания в Казахстане: 
«Я вижу, как компания, в кото-
рой я работаю, может помочь и 
помогает детям, их родителям 
и учителям, всему селу. Очень 
приятно видеть красивых ребят 
со счастливыми глазами, с не-
терпением ожидающих первого 
урока. Всех родителей в мире 
объединяет одно - гордость за 
своих детей и любовь к ним, и 
я хорошо помню первый учеб-
ный день моих детей и испыты-
ваемое мною счастье. Но видеть 
такое прекрасное здание – тоже 
счастье. Это – реальное вопло-
щение содействия КПО, которое 
она способна оказать местному 
населению, тем людям, которые 
в будущем сами станут инжене-
рами, врачами и, наверное, при-
дут работать в КПО, способствуя 
развитию компании. В заключе-
ние мне бы хотелось подарить 
первый учебник – «Букварь» - 
четверым первоклассникам, и 
я не хочу больше задерживать 
учеников, спешащих на уроки!»

Организаторы праздника по-
заботились также и о поздрав-
лениях для ребят от любимых 
сказочных героев, поэтому на 
школьную линейку в Ниязбекскую 
школу были приглашены Бурати-
но и Мальвина, которые провели 
с детьми интересные игры, на-
помнили о правилах поведения, 
потанцевали и, наконец, выпу-
стили дружно с ребятами в небо 
разноцветные воздушные шары, 
не забыв загадать заветные же-
лания.

Трудно переоценить значение 
участия предпринимательства в 
социальных проектах, имеющих 
прямое отношение к улучшению 
качества жизни и поддержке 
детства. Отрадно, что в этом на-
правлении у местного населения 
с КПО сложились долгосрочные 
отношения сотрудничества и 
взаимопонимания.

геополитическом масштабе, планы Казахстана по раз-
витию оффшорных операций в Каспийском море, риски 
при реализации электроэнергетических проектов.

Для участия в энергетическом форуме в Астану при-
было более 800 делегатов из пятнадцати стран мира, 
включая Россию, США, Китай, Францию, ЮАР, Герма-
нию, Турцию, Великобританию, Испанию, Норвегию и 
другие.

Церемония конкурса «Золотой Прометей» проходила 
по десяти номинациям: «Проект года», «Лучшая иннова-
ционная программа», «Лучшая социальная программа», 
«Лучшая экологическая программа», «Прорыв года», 
«Специалист года - Профессионал-практик», «Специа-
лист года - Ученый-педагог», «Персона года», «Юбилей 
года – персона», «Юбилей года – компания», «Лучшая 
журналистская работа».

Стоит отметить, что компания КПО в прошлом году 
была признана не только лидером в области безопас-
ности труда, но и как самая социально активная. Так 

4-5 сентября 2008 г. компании «Карачаганак Петроли-
ум Оперейтинг Б.В.» был вручен приз «Золотой Про-
метей» в номинации «Лучшая социальная программа 
2008» среди международных компаний, работающих в 
Казахстане. Приз был вручен Министерством энергетики 
и минеральных ресурсов РК. Как известно, социальная 
программа КПО включает в себя различные направле-
ния деятельности от консультаций местного населения 
до инвестиций в социальные проекты. Вновь доказав 
свое непреклонное следование курсу социальной ответ-
ственности, компания КПО получила бронзовую награду 
в категории «Социальная ответственность бизнеса» на 
ежегодной церемонии вручения премий «Парыз», состо-
явшейся 23 декабря 2008 г. в Астане. Из более чем 250 
компаний, участвовавших в трёх номинациях конкурса, 
КПО была названа третьей среди крупных компаний в 
Казахстане, признанных лучшими в отношениях со сво-
ими работниками, местным населением и обществом в 
целом.

Звучит гимн Казахстана. 

Первый звонок с участием местных артистов.
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Радостное событие для детей и их родителей произо-
шло 1 сентября в Уральске, где  состоялась торжествен-
ная церемония открытия нового детского сада, располо-
женного в микрорайоне Жана-Орда. В торжественной 
церемонии открытия детского сада приняли участие 
представители компании КПО, возглавляемые гене-
ральным директором КПО Роджером Фоксом.  Среди 
других высоких гостей, принявших участие в церемонии 
открытия, присутствовали официальные представители 
Западно-Казахстанской области, возглавляемые акимом 
ЗКО Бактыкожой Измухамбетовым, а также руководство 
подрядной компании «Уральскстройинвест».

Здание детского сада, в самом деле, поражает своей 
красотой и масштабностью, что с большим удовольстви-
ем было отмечено г-ном Измухамбетовым, который в 
своей речи, обращаясь к присутствующим, отметил, что 

детский сад был построен на средства компании КПО. 
Это является одним из многочисленных социальных 
проектов компании, осуществляемых в регионе в этом 
году.  

Выступая перед собравшимися гостями и жителями 

Сотрудники департамента информационных технологий и телекоммуникаций 
(IT&T) компании КПО сообщили о результатах запланированных работ, выполненных 
ими с опережением графика, что явилось знаменательным событием не только для 
всего департамента, но и для всей компании КПО.  

Новая транкинговая радио-система TETRA Dimetra IP стала полностью действую-
щей, покрыв все месторождение Карачаганак, г. Аксай, а также прилегающие террито-
рии, составляющие более чем 1,500 квадратных километров. Переход на новую тран-
кинговую радио-систему был осуществлен с наименьшими прерываниями в середине 
лета этого года. С внедрением новой системы были проведены различные тесты и 
наблюдения, в результате чего система стала полностью операционной и успешно 
введена в эксплуатацию.

Группа визитеров, оказывающая содействие по внедрению этого проекта, включая 
директора  Европейского подразделения компании «Моторола» в Германии, а также 
руководителя проекта и системных инженеров из России, находились в Аксае для 
проведения приёмосдаточных испытаний системы. Вместе с ними сотрудники секции 
телекоммуникаций КПО и рабочая группа компании TEGRA Kazakhstan, являющейся 
казахстанским партнером компании «Моторола», официально подписали акты приё-
мосдаточных испытаний системы. Проект выполнен с опережением графика на 2 ме-
сяца в рамках бюджета и с тщательным соблюдением правил техники безопасности, 
включая высотные работы.

Менеджер отдела телекоммуникаций Данияр Байжанов отметил, что такого же 
класса системы используются в других нефтедобывающих компаниях, полиции, ар-
мии и экстренных службах по всему миру.

Дэвид Кэмпбелл, менеджер департамента IT&T, комментируя это событие и вклад 
сотрудников КПО в этот проект, сказал: «Инженеры и руководители секции телеком-
муникаций КПО Данияр Байжанов и Нурлан Юнусходжаев совместно с казахстанским 
руководителем проекта от компании TEGRA Андреем Бахваловым отлично справи-
лись со своей задачей, выполнив всю запланированную работу досрочно».

Руководитель отдела торговли и ин-
вестиций Британского посольства в Ка-
захстане Бэрни Уилсон и его заместитель 
Гульнар Габдулова недавно посетили 

Новый детский сад в Уральске
Уральска, г-н Измухамбетов сказал: “От имени всех жи-
телей г. Уральска позвольте мне выразить искреннюю 
благодарность компании КПО за плодотворное сотруд-
ничество.  Надеюсь, что сотрудничество между нами бу-
дет продолжаться на благо жителей региона”.

В свою очередь, Роджер Фокс также заверил всех 
присутствующих, что компания КПО будет продолжать 
работать с администрацией Западно-Казахстанской 
области, чтобы успешно выполнять принятые на себя 
обязательства по осуществлению инвестиционных со-
циальных проектов в ЗКО.  

“Мы хорошо осведомлены, с каким нетерпением жи-
тели Уральска ждали открытия нового детского сада в 
этом микрорайоне.  Поэтому мы очень рады, что нам 
удалось осуществить этот важный для населения Ураль-
ска проект в самые сжатые сроки.  Я горжусь тем, что в 
течение моего трехгодичного пребывания на Карачага-
наке, я был свидетелем реализации многих социальных 
проектов, выполненных нашей компанией, что дает мне 
ощущение глубокой удовлетворенности выполненного 
долга на благо людей.  

Хотелось бы также отметить, что за последние 10 
лет компания КПО построила и отремонтировала шко-
лы и больницы, стадионы, культурные объекты, а также 
провела капитальный ремонт дорог и тепловых сетей 
Уральска. Кроме того, в настоящее время продолжает-
ся строительство газопровода Карачаганак-Уральск, яв-
ляющегося наиболее важным социальным проектом для 
региона.  

Я также знаю, что образование и здравоохранение 
являются наиболее приоритетными секторами, объяв-
ленными Президентом Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым во время его обращения к народу Казахстана в 
2008 году. Очень отрадно видеть огромные изменения, 
которые происходят за очень короткое время в Уральске 
и сельской местности Западного Казахстана. 

Кроме того, хотелось бы добавить, что наше сотруд-
ничество было бы невозможным без поддержки со сто-
роны официальных властей ЗКО, и особенно, без личной 

поддержки со стороны акима ЗКО г-на Измухамбетова.  
Мы гордимся тем, что работаем вместе и осуществля-
ем многие важные проекты в этом регионе.  Мы будем 
продолжать работать в этом направлении  для развития 
региона и на благо всего Казахстана и всех граждан ре-
спублики.  

Еще раз позвольте поздравить вас всех с открытием 
нового детского сада и пожелать вам и вашим семьям 
крепкого здоровья, успехов во всем, счастья и процве-
тания”.

Как было отмечено ранее, строительство детского 
сада, стоимостью 3 миллиона долларов, является ча-
стью социальной программы КПО.  Строительство объ-
екта, выполненного компанией «Уральскстройинвест», 
началось в середине января 2008 года и было закончено 
в конце августа 2009 года. Двухэтажное здание детского 
сада может вместить в себя 280 детей.  Во время строи-
тельства данного проекта, выполненного «под ключ», 
был проделан следующий объем работ: строительство 
самого здания, установка обслуживающих лифтов, за-
купка и установка необходимого оборудования, установ-
ка сантехники и тепловых батарей, строительство авто-
номной котельной и игровой площадки.  

Следует отметить, что здание отличается особой 
комфортабельностью и отвечает всем современным 
требованиям.

С опережением графика

Ïîñîë Âåëèêîáðèòàíèè âðó÷àåò ñåðòèôèêàòû ñîòðóäíèêàì ÊÏÎ 
КПО.  Во время своего пребывания в Ак-
сае они приняли участие в церемонии 
вручения сертификатов сотрудникам 
КПО, представляющим отдел контрактов 
и комплектации, которые обучались по 
программе Британского института по за-
купкам и снабжению.  

Незадолго до визита представителей 
отдела торговли и инвестиций на Кара-
чаганаке находился британский посол в 
Казахстане г-н Пол Браммелл, который 
также принял участие в церемонии вру-
чения сертификатов сотрудникам отдела 
контрактов и комплектации КПО.

Эта программа обучения, иницииро-
ванная компанией КПО, предоставлена 
Британским институтом по закупкам и 
снабжению в рамках развития професси-
ональных навыков у местного персонала.  

Во время церемонии открытия детского сада. 

Выступают воспитанники детского сада.   

 Подписание акта приёмосдаточных испытаний системы. 

Г-н Пол Браммелл вручает сер-
тификат Таланту Аубакирову. На снимке: сотрудники отдела контрактов и комплектации КПО.
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- Бактыкожа Салахатдинович, как решается 
проблема газификации в нашей области? Ведь с 
этим во многом связаны вопросы развития эконо-
мики и социальная жизнь.

- Одним из главных проектов областного масшта-
ба является, как известно, газификация населенных 
пунктов Приуралья, которая должна осуществиться за 
два-три года. Такую задачу ставит перед нами Глава 
государства, решению этого вопроса уделяет внимание 
Правительство. Во время визита в нашу область в 2005 
году Президент страны указал на необходимость строи-
тельства газопровода Карачаганак - Уральск. Как только 
я приступил к исполнению обязанностей акима области, 
поставил этот вопрос перед Правительством. Заручив-
шись поддержкой Премьер-министра, я сумел убедить 
руководство Карачаганакского проекта, что строитель-
ство газопровода необходимо начинать. Старт работам 
был дан в конце 2007 года.

Планировалось прежде всего газифицировать самый 
дальний районный центр - село Сайхин Бокейординского 
района. Строительство газопровода Муратсай - Сайхин, 
протяженность которого превышает 125 километров, 
было завершено в срок. Уже в начале предстоящего 
отопительного сезона жители этого села станут поль-
зоваться природным газом. Кроме того до конца этого 
года планируем завершить строительство газопровода 
Муратсай - Орда.

На очереди газификация Теректинского, Сырымско-
го и Каратобинского районов. Для этого выделены необ-
ходимые средства. В этом году начнется строительство 
газопровода Карачаганак - Жымпиты и Жымпиты - Кара-
тобе. Уже в следующем году газ будет подан в районные 
центры Жымпиты и Каратобе.

- Бактыкожа Салахатдинович, Вы являетесь 
членом совместного комитета управления КПО, 
особенность которого состоит в том, что в 
случае несогласия одного из членов комитета ре-
шение по обсуждаемому вопросу не может быть 
принято. Недавно Вы вернулись из Лондона, где 
принимали участие в очередном заседании СКУ. 
Решения каких проблем можно ожидать населению 
в связи с этим?

- Строительство газопровода до районного центра 
Жымпиты стоит более 40 млн. долларов США. Безу-
словно, нельзя рассчитывать на то, что такой дорого-
стоящий проект возможно реализовать, используя лишь 
бюджетные средства. Поэтому стали изыскивать другие 
источники финансирования. Наши надежды прежде 
всего были связаны с компанией КПО. Однако в тече-
ние продолжительного времени этот вопрос не находил 
решения. На лондонском совещании наконец-то был 
окончательно решен вопрос о начале финансирования 
данного проекта.

Со строительством газопровода Карачаганак - 
Уральск мы связываем газификацию районного центра 
Федоровка, пригородных сел Пойма, Яик, Новопавловка 
Подстепное Теректинского района, Кызылтал, Жанако-
ныс, Аксу Бурлинского района, Чинарево Зеленовского 
района, причем планируется это сделать на начальной 
стадии строительства. Для строительства этих газопро-
водов выделены недостающие 2 миллиона 100 тысяч 
американских долларов.

- Как продвигается строительство газопрово-
да Карачаганак - Уральск?

- Газопровод, строительство которого должно быть 
завершено к концу этого года, имеет протяженность 
145 километров. Уже близится к завершению линейная 
часть. В целом газопровод Карачаганак - Уральск позво-
лит газифицировать все левобережье Урала в пределах 
нашей области.

- Проблема газификации особенно актуальна 
для сельчан. Видимо, многим из них предстоит в 
этом году испытать радость по поводу подклю-
чения к голубому топливу?

- Да, это так. К началу 2007 года природный газ все 
еще не был подведен в Теректинский, Каратобинский, 
Сырымский, Бокейординский районы да плюс еще лево-
бережье Акжаикского района. Даже в Бурлинском райо-
не, где расположено Карачаганакское месторождение, 
до сих пор не все населенные пункты газифицированы. 
В прошлом году мы построили газопровод до санатория 
«Акжайык» через реку Урал, осуществив тем самым 
первый пилотный проект. В этом году газ будет подве-
ден в населенные пункты Бурлинского района, такая же 

Аким области Бактыкожа Измухамбетов недавно совершил поездку в Лон-
дон, где провел переговоры с руководством компании КПО. Вопрос финанси-
рования многих социальных проектов связан с Карачаганакским месторож-
дением, благодаря которому в области не столь заметно влияние мирового 
экономического кризиса. В Приуралье кризису противопоставлена обширная 
программа действий по осуществлению социальных проектов и улучшению 
благосостояния народа. 

Ниже мы предлагаем вашему вниманию интервью в сокращении, опубли-
кованное в газете «Приуралье», данное акимом области, в котором раскры-
ваются вопросы, касающиеся актуальных проблем экономического развития 
региона и выполнения социальных проектов.

работа предстоит и в Зеленовском районе.
- Сколько жителей Приуралья смогут пользо-

ваться природным газом в будущем году?
- К концу следующего года подача природного газа 

будет осуществлена во все крупные населенные пункты 
области. Если в 2007 году было газифицировано 30 про-
центов сельских населенных пунктов, то к концу 2010 
года соответственно проекту газифицикация населен-
ных пунктов составит 60 процентов. Около 70-80 про-
центов сельского населения станет пользоваться при-
родным газом. Негазифицированными останутся лишь 
небольшие села. Благодаря газопроводу Карачаганак 
- Уральск природный газ станет доступен для жителей 
145 населенных пунктов, включая левобережье Урала, с 
населением, превышающим 92000 человек.

- Решения каких социальных вопросов можно 
ожидать в итоге газификации сел?

- Сегодня мы имеем возможность решать многие со-
циальные вопросы не только за счет республиканского 
и местного бюджетов, но и за счет «Дорожной карты». 
Хотя во многих странах мира сейчас наблюдается спад 
экономической активности в связи с кризисом, у нас, к 
счастью, картина иная. Особо хочу подчеркнуть, что в 
социальной сфере работа у нас активизировалась. По 
сравнению с прежними годами, средства, выделяемые 
сегодня из республиканского бюджета, вместе со сред-
ствами по «Дорожной карте», значительно возросли. В 
этом году по «Дорожной карте» области всего было вы-
делено более 4 миллиардов тенге. Эти средства идут на 
решение социальных вопросов, связанных со строитель-
ством дорог, жилья, капитальным ремонтом объектов 
образования, здравоохранения, культуры, дошкольных 
детских учреждений. В прошлом поду было построено 17 
детских садов, в том числе два детских сада на 280 мест 
в городе. Недавно был сдан детский сад на 240 мест, вы-
купленный из частной собственности. До конца нынеш-
него года будут сданы в эксплуатацию еще два детсада 
по 280 мест каждый. Все эти дошкольные детские учреж-
дения соответствуют современным требованиям. При 
этом учитывается и обучение в будущем по 12-летней 
школьной программе. На сегодня область обеспечена 
детсадами более чем на 51 процент. Если учесть, что до 
конца года будут введены новые объекты, то этот пока-
затель станет еще выше. Для сравнения: средний респу-
бликанский показатель равен 36,5 процентам. В связи 
со строительством и капитальным ремонтом социаль-
ных объектов и ростом потребления газа в области обо-
стряется проблема отопления. За 2008-2009 годы про-
ведем капитальный ремонт более чем в ста школах. Это 
означает, что ремонт пройдет в каждой четвертой из 435 

школ. В следующем году намечается ремонт еще в 40- 
50 школах, и капитальный ремонт объектов образования 
перестанет быть проблемой. Завершается капитальный 
ремонт объектов профтехобразования.

- Жителей области не могут не волновать про-
блемы, связанные с системой здравоохранения. 
Хотелось бы узнать о работе, которая проводит-
ся в Приуралье в этой сфере.

- В прошлом году был проведен капремонт объектов 
здравоохранения, в этом году их ремонтируется 30. На 
эти цели выделено порядка 2 млрд. тенге.

В области продолжается оснащение объектов здра-
воохранения медицинским оборудованием, на что на-
правлено 900 млн. тенге. Значительные средства - 12,9 
млрд. тенге - выделены на оказание бесплатной меди-
цинской помощи, что намного больше, чем в предыду-
щие годы. В Жангалинском районе завершается строи-
тельство реабилитационного центра на 100 мест для 
пострадавших от воздействия полигонов Капустин Яр 
и Азгир. С вводом его в действие для жителей близле-
жащих южных районов отпадет надобность совершать 
дальние поездки с целью получения медицинской помо-
щи. Объект, оснащенный современным оборудованием, 
будет сдан в этом году. Можно отметить значительное 
улучшение оснащенности сельских врачебных амбула-
торий. Аналогичная работа проводится и по культпрос-
ветучреждениям. Проведен капитальный ремонт многих 
Домов культуры, клубов, библиотек в районных центрах 
и других населенных пунктах области.

- Что делается в области для решения пробле-
мы обеспеченности водой, которая особенно обо-
стрилась в этом году в связи с недостаточным 
выпадением осадков за осенне-зимний сезон и ны-
нешним засушливым летом? Ведь огромные сред-
ства тратятся на закуп воды из России.

- Проводится большая работа по водообеспечению, 
особенно в южных районах. Начато восстановление 
Урало-Кушумского канала. Будет восстановлена вся 
ирригационная система до Айдарханского водохранили-
ща. Средства, необходимые для проведения первона-
чальных работ (а это более 300 миллионов тенге) уже 
выделены, в следующем году планируется продолжить 
эти работы. При исполнении задуманного южные райо-
ны получат необходимый объем воды. Кроме того будут 
сэкономлены средства, которые сегодня идут на получе-
ние воды из Волги через реки Большой и Малый Узени. 
Расходы можно будет сократить наполовину. В прошлом 
году на закуп воды было потрачено около 700 миллио-
нов тенге, а в этом году - уже около миллиарда тенге.

- Расскажите, пожалуйста, о реализации иных 
индустриальных и инновационных проектов.

- Все работы по реализации проектов в области про-
водятся в соответствии с планом. Среди них я бы выде-
лил крупный комплекс для откорма 8640 голов крупного 
рогатого скота. Первоначально предполагалось содер-
жание в нем 5 тысяч голов. Исходя из производственных 
потребностей, были внесены изменения в проект с це-
лью усиления экспортных возможностей производства. 
Комплекс будет оснащен в соответствии с новейшими 
мировыми технологиями в агропромышленной системе. 
Предварительные расчеты показывают, что ввод в дей-
ствие откормочного комплекса значительно увеличит 
объем мяса и мясной продукции на внутреннем и внеш-
нем рынках.

Реализация проекта по запуску завода по производ-
ству растительного масла позволит обеспечить потреб-
ности в этом продукте не только населения области, но и 
даст возможность поставлять продукцию на рынки дру-
гих регионов. Вполне реальной видится и возможность 
экспорта масла за рубеж.

Необходимость строящегося сейчас мельничного 
комплекса немецкой фирмы «Бюлер» в селе Белес объ-
ясняется тем, что продавать муку гораздо выгоднее, не-
жели зерно. Этот комплекс стоимостью 1 млрд. тенге бу-
дет перерабатывать до 150 тонн зерна в сутки. В данное 
время идут пуско-наладочные работы.

Еще одно очень перспективное направление - завод 
по переработке козьего молока мощностью до 3 тонн в 
день. Такой мини-завод в настоящее время будет един-
ственным в Казахстане. Завершение этих проектов и 
ввод их в эксплуатацию намечается предстоящей осе-
нью.

- Какие перспективы видятся Вам в связи с раз-
работкой Чинаревского месторождения?

- Это еще один крупный проект, помимо Карачаганак-
ского. Разработкой Чинаревского месторождения занята 
компания «Жайыкмунай». Как подсчитано, за год добыча 
природного газа составит от 1,5 млрд. до 3 млрд. кубо-
метров, сжиженного газа - от 125000 до 250000 тонн. По 
условиям меморандума о поставке удешевленного газа 
на строящуюся электростанцию, подписанного между 
акиматом области и «Жайыкмунаем», цена газа соста-
вит всего 29,5 доллара за тысячу кубометров. Если бла-
годаря Карачаганакскому проекту строятся все газопро-
воды, то «Жайыкмунай» также в перспективе обеспечит 
большой объем работ.

Антикризисная стратегия Приуралья 

На снимке: аким ЗКО Бак-
тыкожа Измухамбетов.

Идет строительство 
IV технологической линии.
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21-23 августа почти полторы 
сотни человек, связанных с не-
фтегазовой индустрией, собра-
лись в Зеренде на территории 
Кокшетауского национального 
парка. В двухдневном мероприя-
тии приняли участие 29 команд. 
Как и прежде, главные цели «Би 
Джи Энерджи Чаллендж 2009 - 
Казахстан» - интеграция энерге-
тического сектора Казахстана и 
сбор средств на благотворитель-
ность.

В  этом году организаторами 
«Би Джи Энерджи Чаллендж» 
была выбрана тема «Вторичная 
переработка материалов», что 
во многом связано с желанием 
привлечь внимание к экологи-
ческим проблемам. «Действи-
тельно, данная тема выбрана 
неслучайно. Проводя данное 
мероприятие, организаторы сде-
лали акцент на том, что на сегод-
няшний день запасы сырьевых 
ресурсов нашей планеты огра-
ничены и одно из экономичных и 
сохраняющих экологию решений 
- это повторное использование 
имеющихся ресурсов. Именно 
эта идея и легла в основу проек-
та 2009 года.

В 2007 году участники «Би 
Джи Энерджи Чаллендж» «ис-
кали газовое месторождение», в 
2008 их задачей было «обнару-
жить, нейтрализовать и утилизи-
ровать емкости с химическими 
отходами», которые представ-
ляли опасность для воображае-
мого водоема. В 2009 году ко-
манды, соревнуясь в плавании 
на байдарках, ориентируясь в 

23 июля 2007 г. трое участников Аксайского лыжного клуба - Тен-
дентник Олег, Габдуллин Азизбек и Здоров Валерий, являющиеся 
сотрудниками компании КПО, в составе группы из 10 человек со-
вершили восхождение на западную вершину горы Эльбрус (высота 
5642 м). Выход из базового лагеря состоялся в 03.50, время вос-
хождения - 11.28. 

Компания КПО и Аксайский лыжный клуб гордятся и поздравля-
ют покорителей высочайшей европейской горной вершины! Это до-
стижение - показатель прекрасной физической подготовки, вынос-
ливости и силы духа наших коллег.  

 «Би Джи Энерджи Чаллендж 2009 - Казахстан»
незнакомой местности, расшиф-
ровывая коды и сооружая слож-
ные устройства, задались целью 
препятствовать расточительно-
му расходу потенциально по-
лезных материалов, сокращать 
потребление первичного сырья и 
уменьшать расход энергии. 

В этом году в соревновани-
ях «Би Джи Энерджи Чаллендж 
2009 - Казахстан» приняли уча-
стие участие «Аджип КСО», 
«Амек», «Болашак», «Би Джи 

Казахстан», «Инвенсис», «Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг», 
«КМГ РД», «КонокоФиллипс», 
«Лукойл Оверсиз», «Петром 
С.А.», «ПетроКазахстан», «Прай-
суотерхаусКуперс», «Сигнум», 
«Шелл», «Шлюмберже», «Уорли 
Парсонс».

Стоит отметить, что проект 

«Би Джи Энерджи Чаллендж» 
реализуется с 1996 года ком-
панией «Би Джи Групп» во всех 
странах, где представлен бизнес 
его организатора. 

«Би Джи Энерджи Чаллендж» 
(BG Energy Challenge) – это 
международное спортивное ко-
мандное мероприятие компаний 
энергетического сектора, кото-
рое ежегодно проходит в Вели-
кобритании, Индии, Бразилии, 
Египте, Омане, Тринидаде и То-

баго. В Казахстане данный про-
ект реализуется компанией «Би 
Джи Казахстан» с 2006 года. 

Джорджио Баттистини, заме-
ститель регионального менедже-
ра «Би Джи Казахстан» отметил: 
"Одной из главных наших целей, 
помимо сбора средств на благо-
творительность, является  инте-
грация энергетического сектора 
Казахстана. И я рад, что в этом 
году достижение данной цели 
столь красочно и явно продемон-
стрировало совместное участие 
в проекте представителей  ком-
паний «КМГ» и «Би Джи Казах-
стан». Впервые за четырехлет-
нюю историю две нефтегазовые 
компании решили объединить 
свои усилия и выступить как 
одна команда».

В этом году компании-
участники  собрали в фонд 
Общества детей-инвалидов   
г.Астаны 14 522 000 тенге. Со-
бранные средства пойдут на 
обеспечение образовательных 

и оздоровительных программ, 
чтобы поддержать социальное и 
личное развитие детей.

Как и в прошлые годы в про-
екте участвовали казахстанские 
СМИ. В этот раз они представи-
ли  команду, в которую вошли 
журналисты таких изданий, как 
«Панорама», «Инфо-цес», «Кур-
сив»,  «Московский комсомо-
лец», «Экспресс К», «Казахстан-
ская правда».

Перед участниками «Би Джи 
Энерджи Чаллендж 2009 - Казах-
стан» были поставлены следую-
щие задачи: ориентирование на 
местности пешком и на велоси-
педе, проход по бревну и через 
веревочные ограждения в ноч-
ное время, плавание на лодке, 
решение логических и стратеги-
ческих задач. 

По итогам «Би Джи Энерджи 
Чаллендж 2009 - Казахстан» по-
бедителями стали:

Победитель в общем зачете 
–  «Болашак»; 

Лучшая женская команда 
– «КМГ РД» (команда «Арай-
лым»);

Лучшая мужская команда – 
«Лукойл Оверсиз»;

Лучшая смешанная команда 
– «ПрайсуотерхаусКуперс»;

Моложе 30 (средний возраст 
участников моложе 30) – «Кара-
чаганак 3»;

Лучший командный дух – 
«Шелл»;

Кубок благотворительности – 
«Карачаганак».

В течение трёх лет поддерж-

ку проекту оказывают АО «Кок-
шетауминводы» и пенсионный 
фонд «Республика».

 «Би Джи Казахстан», под-
разделение «Би Джи Групп», 
является ведущей международ-
ной энергетической компанией 
и крупнейшим инвестором среди 
британских компаний в Казахста-
не, общая сумма инвестиций ко-
торой составила более 2.1 млрд 
долларов США. Компания «Би 
Джи Групп» была отмечена Гран-
при конкурса «Лучший иностран-
ный инвестор Казахстана 2008 
года». Доля Компании в проекте 
огромного нефтегазоконденсат-
ного месторождения Карачаганак 
составляет 32,5%, где «Би Джи»  
является оператором в партнер-
стве с «ЕНИ». Компания также 
входит в число акционеров (2%) 
Каспийского трубопроводного 
консорциума (КПК), доставляю-
щего казахстанскую нефть на 
мировые рынки. 

ОО «Общество   детей-
инвалидов г. Астаны»  было соз-
дано  в 1998 году родителями 
детей-инвалидов. Это первая не-
правительственная организация 
для детей с ограниченными воз-
можностями в Астане. 

Миссия организации: всесто-
роннее содействие социальной 
адаптации детей-инвалидов и 
членов их семей в обществе; 
формирование у детей навыков 
самообслуживания, коммуника-
ции, интеграция в трудовую дея-
тельность через творческое и 
профессиональное развитие.

   Сотрудники КПО – покорители Эльбруса

Флаг КПО на вершине Эльбруса. Групповое фото участников восхождения на Эльбрус.
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КПО продолжает наращивать казах-
станское содержание в проекте. Если 
в период обустройства и развития ин-
фраструктуры на Карачаганаке произ-
водственными процессами руководили 
специалисты иностранных компаний, то 
теперь, после перехода к фазе эксплуа-
тации месторождения, КПО изменила 
кадровую политику, и сегодня основную 
массу рабочего коллектива составляют 
казахстанцы. 

4 августа компания «Карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг Б.В.» (КПО) объяви-
ла, что 98 казахстанских выпускников по-
лучили Международные свидетельства 
Академии нефти и газа ОPITO. 

Программа Академии нефти и газа  

ÊÏÎ ïðîâåëà öåðåìîíèþ  îêîí÷àíèÿ ïðîãðàììû îáó÷åíèÿ OPITO
OPITO (Великобритания) по профессио-
нальной подготовке операторов и техни-
ков пользуется высокой репутацией среди 
международных нефтегазовых компаний 
по всему миру.  КПО является первой ком-
панией на территории СНГ, которая обу-
чает специалистов по программе ОPITО. 

На церемонии вручения сертификатов, 
приветствуя выпускников, почетных го-
стей из Министерства труда РК, АО «Каз-
МунайГаз», акиматов ЗКО и Бурлинского 
района,  генеральный директор КПО Род-
жер Фокс отметил: «В КПО мы стараемся 
передать передовой опыт и технологии 
нашим казахстанским коллегам, партне-
рам и подрядчикам.  Повышение профес-
сионального потенциала казахстанцев на 
принципах устойчивого развития, а также 
внедрение передовых технологий и опыта 
является одним из главных направлений 
нашей работы на Карачаганаке».

«В КПО полным ходом идет выполне-
ние плана национализации кадров, реа-
лизуются программы долгосрочного раз-
вития местных сотрудников.  С момента 
подписания ОСРП КПО инвестировала 
более 96 миллионов долларов США в 
программы обучения и повышения квали-
фикации местного персонала.  В настоя-
щий момент местный персонал компании 
составляет 44 процента всех управленче-
ских позиций и 85 процентов руководящих 
должностей среднего и низшего звена и 
технических специалистов», - добавил 
Роджер Фокс.

Генеральный директор компании 
«Abiroy Technical Training» Дастан Кокеев 
сказал: «Программа, которую мы прово-
дим в Казахстане, полностью повторяет 
методологию, структуру и содержание 
схемы подготовки Академии ОPITО. Все 
студенты отбираются на программу через 
психометрическое тестирование, выявля-

ющее наиболее способных к обучению по 
техническим дисциплинам».  

«В среднем, студенты программы сда-
ли около 80 экзаменов за время обучения 
теоретической части.  По завершении 
программы HIC (Свидетельство о техни-
ческой квалификации)  и PPTC  (Серти-
фикат по добыче и первичной перера-
ботке нефти), студенты направляются на 
месторождение для обучения практиче-
ским навыкам на рабочем месте. Обуче-
ние дает возможность успешным выпуск-
никам получить работу в компании КПО.   
В настоящий момент уже 14 студентов 
программы перешли на прямой трудовой 
контракт с КПО», - добавил Дастан Коке-
ев.

В июне 2009 года еще 113 студентов 
начали обучение по программе ОPITО.

Ранее, весной этого года  19 казах-

станских   сотрудников компании успешно 
завершили обучение по сертифицирован-
ной программе менеджмента, организо-
ванной совместно с британским Institute 
of Leadership & Management (ILM).

Кроме этого, девятнадцать сотрудни-
ков КПО недавно получили сертификаты 
Национальной Экзаменационной Комис-
сии по технике безопасности и охране 
труда (NEBOSH).  Всего же эту престиж-
ную квалификацию уже получили около 
восьмидесяти местных сотрудников КПО.  
В дополнение к стандартному обучению 
в КПО широко используется метод обу-
чения без отрыва от производства, а так-
же стажировки в материнских компаниях.  
По результатам 2008 и 2009 годов, в КПО 
было обучено 40908 специалистов, вклю-
чая  сотрудников компаний подрядчиков.

Компания КПО, разрабаты-
вающая нефтегазоконденсатное  
месторождение, в соответствии 
с «Проектом развития месторож-
дения «Карачаганак», в августе 
этого года провела совместное 
учение, в котором приняли уча-
стие отдел аварийного реагиро-
вания КПО и акиматы сельских 
округов на тему «Организация 
аварийного реагирования в слу-
чае  возникновения чрезвычай-
ной ситуации на месторожде-
нии» на примере села Жарсуат.

Прежде всего, перед тем как 
начать мероприятие организа-
торы проинформировали всех 
участников о целях и задачах 
станций аварийного оповещения 

Быть готовым к чрезвычайным ситуациям
и связи, действующих во всех на-
селенных пунктах, а также о со-
ставе оборудования аварийной 
системы контроля, их предна-
значении, принципе их действия 
и взаимосвязи.  Сотрудниками 
отдела аварийного реагирования 
была проведена подробная пре-
зентация, состоявшаяся в Доме 
культуры села  Жарсуат, о меро-
приятиях по защите населения 
при возможных чрезвычайных 
ситуациях на месторождении 
и экспортных трубопроводах.  
Кроме того, было подробно из-
ложено о действиях секции эко-
логического мониторинга при по-
ступлении жалобы на запах газа 
из населенных пунктов.  

Основными целями меро-
приятия являлись проверка го-
товности должностных лиц села 
Жарсуат и органов аварийного 
реагирования КПО к выполне-
нию своих функциональных обя-
занностей в условиях возможных 
аварий на месторождении.  Кроме 
того, организаторы стремились 
проверить эффективность ис-
пользования системы аварийной 
связи и оповещения населения 
в случае аварийной ситуации на 
месторождении и провести ана-
лиз действий должностных лиц 
села Жарсуат и органов аварий-
ного реагирования КПО в случае 
возникновения аварийной ситуа-
ции на месторождении. 

Следует отметить, что ком-
плекс мероприятий КПО по за-
щите населения при возможных 
чрезвычайных ситуациях на ме-
сторождении включает в себя 
систему контроля за состоянием 
окружающей среды и обеспече-
ния постоянного экологическо-
го мониторинга воздуха в зоне 
опасного воздействия месторож-
дения. 

Система экологического мо-
ниторинга включает в себя обо-
рудование связи и оповещения:    
Центральную станцию экологи-
ческого мониторинга (ЦСМ), рас-
положенную в административном 
офисе месторождения; 12 стан-
ций экологического мониторинга 
(СЭМ), работающих в автомати-
ческом режиме, расположенных 
в направлении населенных пун-

ктов  Березовка, Карачаганак, 
пилотный городок (КСС) и ТОО 
«Тунгуш»; 11 станций аварийной 
связи и оповещения (САС), рабо-
тающих в автоматическом режи-
ме, расположенных в населен-
ных пунктах Березовка, Бестау, 
Приуральное, Жарсуат, Димитро-
во, Карачаганак, Жанаталап, Ка-
ракемир, Успеновка, Амангель-
ды и ТОО «Тунгуш». Установка 
станций аварийного оповещения 
в населенных пунктах согласова-
на с исполнительными органами 
и территориальными органами 
оперативного аварийного управ-
ления.

После окончания практи-
ческих мероприятий, было от-
мечено, что в целом, аварийно-
спасательные учения прошли 

успешно, продемонстрировав 
слаженность действий должност-
ных лиц села Жарсуат и службы 
аварийного реагирования КПО.

Наряду с сотрудниками КПО 
в учениях приняли участие за-
меститель акима Бурлинского 
района, председатель районной 
комиссии по чрезвычайным ситу-
ациям  Урынгалиев Г.Г., началь-
ник отдела департамента по ЧС 
Западно-Казахстанской области 
Иванов А.А., заведующий отде-
лом ГО и ЧС Бурлинского района 
ДЧС по ЗКО Миндеев Ж.Т., а так-
же другие должностные лица.  

Руководство учением было 
возложено на руководителя 
аварийно-спасательной службы 
КПО Александра Охрименко.   

На снимках: во время церемонии награждения.

Мероприятие по аварийному реагированию началось. 

Идет обсуждение в офисе акима села Жарсуат.
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Первого сентября является особым днем для всех 
детей г. Аксая.  Как и все казахстанские дети, они пой-
дут в школу.  В этот день дети Аксая и особенно перво-
классники, впервые в своей жизни переступающие по-
рог школы,  чувствуют особое волнение перед «Первым 
звонком» и началом нового учебного года.  

Многие родители, которые с гордостью придут в шко-
лу вместе со своими детьми, получат незабываемую 
радость и удовольствие от традиционных мероприятий, 
которые обычно происходят в связи с началом нового 
учебного года.

Однако «Первый звонок» звучит не только для 
школьников, но и для их родителей, и особенно для во-

Руководство компании КПО 
объявило имена победителей, 
получивших поощрительные 
премии по ОТ, ТБ и ООС по 
итогам первого квартала 2009г.  

1. Лучшее индивидуальное 
профилактическое наблюдение – Ануар Альписов (от-
дел добычи и технического обслуживания, начальник 
склада).

Наблюдение Ануара связано с выявлением факта 
возможного сползания трубы с автомашины подрядной 
компании "Сайпар" в результате несоблюдения требо-
ваний Процедуры КПО по безопасной транспортировке 
груза. Автомобиль перевозил трубу со станка №258 на 
склад Аксая.

2. Лучший индивидуальный показатель по ОТ, ТБ и 
ООС работника КПО или подрядной организации – Ану-
ар Габдрашев (отдел общего проектирования, супервай-
зер по строительным работам).

Одним из приоритетных направлений в области кон-
троля безопасного проведения работ при строительстве 
на месторождении является контроль проведения зем-
ляных работ. Ануар продемонстрировал привержен-

Компания КПО оказала спон-
сорскую поддержку трем журна-
листам Западно-Казахстанской 
области для их участия в VII-ом 
Ежегодном семинаре, который 
был организован  для журнали-
стов казахстанских СМИ в Алма-
ты Ассоциацией Казахстан Пе-
тролеум (KPA).

На семинаре были обсужде-
ны основные аспекты развития 
нефтегазовой отрасли респу-
блики, ключевые моменты для 
недропользователей в связи с 
налоговыми нововведениями, 
экспортные пошлины и другие 
вопросы, связанные с добычей 
углеводородов на территории 
Казахстана. 

Журналисты Западно-Казахстанской
 области на семинаре КПА

Наряду с представителями 
других компаний, в работе семи-
нара приняла участие предста-
вительница компании КПО Гуль-
нара Шарибаева, которая также 
является председателем комите-
та АКП по внешним связям.

 Следует отметить, что ком-
пания КПО активно сотруднича-
ет как с региональными, так и 
республиканскими средствами 
массовой информации,  и часто 
предоставляет им возможность 
посещать Карачаганакское не-
фтегазоконденсатное месторож-
дение. 

Ассоциация Казахстан Петро-
леум является крупнейшим про-
фессиональным объединением 

нефтегазовой отрасли респу-
блики и представляет интересы 
более шестидесяти казахстан-
ских и зарубежных компаний из 
двадцати  стран мира, занимаю-
щихся разведкой и/или добычей 
углеводородного сырья, а также 
сервисным обслуживанием не-
фтегазового сектора. Организа-
ция была сформирована в 1994 
году в г. Алматы. 

Представляя интересы своих 
членов, Ассоциация Казахстан 
Петролеум создает стабильную 
и надежную основу для развития 
их бизнеса путем определения 
направлений и выработки реше-
ний, выгодных для всех заинте-
ресованных сторон.

 Победители конкурса I квартала 2009 года 
ность высоким стандартам по ТБ, ОТ и ООС, показав 
личным примером необходимость соблюдать правила и 
процедуры компании по ОТ, ТБ и ООС. Он разъясняет и 
доводит до сведения подрядчиков методы безопасного 
ведения работ в ограниченном пространстве (транше-
ях), оказывает помощь отделу ТБ и другим отделам в 
координации работ.

3. Лучший индивидуальный показатель по ОТ, ТБ и 
ООС работника КПО или подрядной организации  – Кла-
ра Длимова (отдел инфраструктуры и сервисного об-
служивания, специалист по сервисному обслуживанию 
месторождения).

Клара инициировала установку на территории пар-
ковки автотранспорта предупредительных дорожных 
конусов для чёткого определения пешеходной зоны, ве-
дущей в столовую и к месту  для курения. До установки 
ограничительных конусов существовала реальная опас-
ность  для персонала административного здания КПК 
при передвижении по территории автостоянки между 
офисом, столовой и местом для курения.

4. Показатель профессионализма водителя – Влади-
мир Зарубин (КПО, отдел транспорта департамента ин-
фраструктуры и сервисного обслуживания, «Карьера»).

Владимир перевозил людей, когда увидел возгора-
ние частного фургона. Владимир быстро и без дополни-
тельных указаний остановил автобус в безопасном ме-
сте и помог в тушении автомобиля. Стоит отметить, что 
другие автомобили КПО, проезжавшие мимо, не остано-
вились для оказания помощи.

5. Лучший индивидуальный показатель по ОТ, ТБ и 
ООС подрядной организации по предоставлению сер-
висных услуг – Болат Тастемиров ("Бонатти", мастер по 
строительным работам).

Болат координировал проведение земляных работ 
бригадой компании "Бонатти". 

Под его руководством работы были выполнены в со-
ответствии с требованиями Правил безопасности КПО 
по проведению земляных работ.

От имени Координационного комитета генеральный 
директор КПО Роджер Фокс поблагодарил победителей 
за их повседневный вклад в культуру ОТ, ТБ и ООС ком-
пании.

Редакция газеты «Новости Карачаганака» также по-
здравляет всех победителей  и номинантов, получивших 
награды и отмеченных на церемонии награждения, со-
стоявшейся 2 июля 2009 г.

дителей.  Не стоит забывать, что с началом учебного 
года, дети, отправляющиеся в школы, расположенные в 
разных частях Аксая, должны будут переходить дороги, 
по которым постоянно двигаются транспортные сред-
ства.  Именно здесь таится скрытая опасность для де-
тей. Поэтому дети и водители должны быть предельно 
внимательны. 

Для того, чтобы предотвратить опасность несчаст-
ных случаев на дороге, компания КПО в сотрудничестве 
с дорожной полицией Бурлинского района приступила к 
проведению очередной акции под названием «Снова в 
школу», основная цель которой предостеречь детей, их 
родителей и водителей об опасностях, скрывающихся 
на дорогах города.  

Совместная акция включает в себя проведение сле-
дующих мероприятий: 

• Регулярные сообщения о соблюдении правил безо-
пасности по местному радио

• Видеоролики по соблюдению правил безопасности 
на большом телевизионном экране, расположенном на-
против ТЦ «Трнава»

• Предупреждающие сообщения на городских авто-
бусах о правилах безопасности на дорогах

• Размещение 7 рекламных щитов с изображением 
детей во всех частях города, предупреждающих водите-
лей о присутствии детей

• Директор по сервисному обеспечению КПО также 
направит послание от своего имени детям о соблюдении 
правил безопасности на дорогах. 

Проведение этой акции по соблюдению правил без-
опасности на дорогах города является одним из многих 
путей, инициированных компанией КПО по улучшению 
ситуации на дорогах г. Аксая. Эта инициатива КПО, 
прежде всего, направлена на уменьшение и предупре-
ждение несчастных случаев на дорогах как водителями 
компании, так водителями частного и городского транс-
порта, обслуживающих население всего города.    

Другие аспекты инициативы КПО включают в себя 
улучшение стандартов вождения внутри самой компа-
нии, размещение рекламных щитов по безопасному 
вождению в пределах города, радио-сообщения, пеше-
ходные переходы, а также ежедневные радио-конкурсы 
о правилах безопасности на дорогах, предназначенные 
для детей.

КПО начинает акцию «Снова в школу»
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Коллектив рок-группы ”RoK Eu”, в основном состоящий из сотрудников 
КПО и подрядных компаний, работающих по освоению Карачаганакского ме-
сторождения, вновь представил новую концертную программу летнего сезо-
на, который прошел на территории вахтового Чешского городка 22 августа.

Следует отметить, что рок-группа становится все более популярной не 
только среди сотрудников КПО, но и среди местных жителей.

По словам музыкантов группы, их основная цель не только развлекать 
людей, но, прежде всего, собрать добровольные пожертвования на детскую 
благотворительность. Собранные деньги, прежде всего, будут направлены 
детям из малоимущих семей Аксая, а также в интернат района.

На концерте, вход на который был бесплатный,  присутствовали не только 
обитатели Чешского городка, но и многочисленные жители города, которые 
получили большое удовольствие от выступления музыкантов. 

В середине августа под руководством Молодежного 
общественного объединения «Жардем–Содействие», 
неоднократно получавшего спонсорскую поддержку 
КПО, были проведены тренинги по выявлению нужд 
детей в областном детском доме «Жас даурен», школе-
интернат №15, а также в офисе организации по работе с 
детьми и подростками «Жас уркен». 

По их итогам будут выбраны 15 наиболее активных 
ребят в возрасте от 10 до 18 лет, которые получат воз-
можность участвовать в форуме под названием «Мы ро-
весники независимости» в г. Алматы.  Данная программа 
разработана в сотрудничестве с ЮНИСЕФ. 

Активисты Молодежного объединения «Жардем» при 
спонсорской помощи КПО неоднократно реализовыва-
ли совместные проекты, такие как подготовка лидеров-
волонтеров среди молодежи из числа учащихся г. Ураль-
ска и районов области, которые должны будут вести 
разъяснительную и профилактическую работу по про-
филактике ВИЧ/СПИДа. Будущие волонтеры обучались 

Казахстан в январе-июне 2009 года экспортировал 
33 млн. 33,1 тыс. тонн нефти и газового конденсата, что 
на 7,5% больше по сравнению с аналогичным периодом 
2008 года. Об этом сообщило Агентство РК по статисти-
ке. В денежном выражении экспорт нефти и конденсата 
в отчетном периоде составил $9 млрд. 962,5 млн., что на 
53% меньше уровня января-июня 2008 года. В январе-
июне 2009 года в Казахстане было добыто 30 млн. 738,8 
тыс. тонн сырой нефти и 6 млн. 178 тонн газоконденса-
та.

За этот период республика экспортировала 1 млн. 
725,3 тыс. тонн нефтепродуктов (88,9% к уровню января-
июня 2008 года) на сумму $389,4 млн. (37,2% соответ-
ственно). В то же время импорт нефтепродуктов со-
ставил 811,4 тыс. тонн (90,9%) на сумму $317,1 млн. 
(48,3%).

Импорт природного газа в республику в отчетном пе-
риоде составил 2 млрд. 413 млн. кубометров (64,2%) на 
сумму $181,5 млн. (78%). Экспорт природного газа в от-
четном периоде составил 8 млрд. 806,4 млн. кубометров 
(100,4%) на сумму $648,9 млн. (126,7%). В республике в 
январе-июне 2009 года было добыто 17 млрд. 594,1 млн. 
кубометров природного газа.

Было добыто 36 млн. 465 тыс. тонн сырой нефти 
и 7 млн. 180,5 тыс. тонн газоконденсата. Это соответ-
ственно на 7,4% больше и на 3,7% меньше в сравнении 
с январем-июлем 2008 года. Вместе с тем в республике 
в отчетном периоде было добыто 20 млрд. 572,3 млн. 
кубометров природного газа (больше на 6,2% соответ-
ственно). В частности, добыча природного газа в газоо-
бразном состоянии составила 10 млрд. 813,4 млн. ку-
бометров (меньше на 5,3%), в том числе его товарный 
выпуск составил 6 млрд. 586,4 млн. кубометров (меньше 
на 3,5%). Добыча нефтяного попутного газа в отчетном 
периоде составила 9 млрд. 758,9 млн. кубометров (боль-
ше на 22,9%).

Добыча газа в Казахстане в январе-июле 2009 года 
составила 20 млрд. 718,974 млн. кубометров, что на 
3,6% выше аналогичного показателя 2008 года. В том 
числе природного газа было произведено 10 млрд. 
790,035 млн. кубометров (94,5% к уровню января-июля 
2008 года). В июле добыча газа в Казахстане составила 
3 млрд. 091,353 млн. кубометров.

***
Казахстан заинтересован в альтернативных маршру-

тах транспортировки нефти через Азербайджан. Об этом 
сообщил директор департамента развития нефтяной 
промышленности Министерства энергетики и минераль-
ных ресурсов РК Малик Салимгереев.

По его словам, в 2008 году транспортировка казах-
станской нефти из Актау осуществлялась по следую-
щим направлениям: Махачкала - 4,5 млн тонн нефти в 
год, Баку - 2,7 млн тонн нефти в год, Нека - 1,7 млн тонн 
нефти в год. После создания казахстанской каспийской 
системы транспортировки в перспективе в направлении 
Баку потенциальные объемы могут достигать от 20 до 50 
млн. тонн в год и более.

***
Руководство компании «Казмунайгаз» официально 

объявило о завершении сделки по приобретению 58% 
акций павлодарского нефтехимического завода.

Таким образом, государство становится главным и 
единственным хозяином одного из самых современных 
в СНГ нефтехимических заводов. Как известно, сделка 
по покупке активов завода была проведена в рамках 
поручения Нурсултана Назарбаева для стабилизации 
ситуации на рынке нефтепродуктов и обеспечения даль-
нейшей энергетической безопасности. Раньше в соб-
ственности государства находилось 42% акций Павло-
дарского нефтехимического завода. Стоимость сделки 
- 1 млрд. 200 млн. долларов.

***
Переговоры между компаниями SOCAR (госнефте-

компания Азербайджана) и казахстанской «КазМунай-
Газ» по Казахстанской каспийской системе транспор-
тировки нефти (ККСТ) успешно продолжаются, сказал 
посол Казахстана в Баку Серик Примбетов.

По словам дипломата, на первом этапе реализации 
этого проекта через территорию Азербайджана планиру-
ется транспортировать около 23 миллионов тонн нефти 
в год.

Для реализации проекта ККСТ необходимо создание 
новой инфраструктуры. Нефтепровод Ескене-Курык яв-
ляется частью Казахстанской каспийской системы транс-
портировки, разрабатываемой Казахстаном как один из 
маршрутов для экспорта нефти. 

НЕФТЬ И ГАЗ
КАЗАХСТАНА

Áëàãîòâîðèòåëüíûé êîíöåðò ðîê-ãðóïïû ÊÏÎ

Профессиональный праздник – День работников 
нефтяной и газовой промышленности - компания КПО 
отметила организацией различных мероприятий, в том 
числе – и спортивных. Инициативность КПО в проведе-
нии спортивных и культурных праздников в Бурлинском 
районе давно получила признание со стороны местного 
населения. В череде добрых встреч не остался неза-
меченным очередной велокросс, посвященный спор-
тсменами празднику профессии. В нем участвовали 10 
велосипедистов, и каждый по окончанию гонок получил 
соответствующий возрастной категории приз. Таковой 
была главная цель соревнований – отметить успехи каж-
дого, кто не боится трудностей на трассе и не изменяет 
активному образу жизни. 

Качество, как непременное условие работы и отдыха, 
в КПО давно стало правилом компании, в которой ведет-
ся разноплановая работа над постоянным улучшением 

на семинарах-тренингах. По итогам обучения участники 
проекта получили сертификаты, признающие их отныне 
лидерами-волонтерами по работе с молодежью в части 
профилактики и борьбы со СПИДом. 

Именно эти активисты возглавят многогранную ра-
боту по ликвидации безграмотности молодежи по ВИЧ-
инфекциям и СПИДу, привлекут внимание широкой 
общественности к ведению здорового образа жизни, 
профилактике этих заболеваний, удержания и отказа 
от желания попробовать наркотики, а, следовательно, 
снижения распространения наркомании на территории 
г. Уральска. 

«Жардем -Содействие" создан по инициативе моло-
дых граждан Западного Казахстана. Ее основная дея-
тельность - развитие гражданской активности молодежи 
области, оказание юридической, психологической помо-
щи молодежи области, развитие предпринимательства 
в области, а также реализация экологических программ 
и проектов.

Праздничная велогонка
профессионального мастерства и условий для отдыха 
сотрудников. В этом направлении знаковую роль играет 
профсоюз компании, за годы своего существования об-
ретший статус полноправного участника решений вопро-
сов, касающихся условий работы персонала, интересы 
которого представляет профсоюзная организация.

Как отметил председатель профсоюза КПО Т. К. 
Кенесов, главной целью деятельности возглавляемой 
им общественной организации является непрерывное 
стремление к улучшению социальных условий для ра-
ботников КПО. 15 июля нынешнего года был подписан 
в очередной раз Коллективный договор, в котором уда-
лось не только сохранить достигнутые ранее показатели 
прежнего социального пакета, но и нарастить его акти-
вы, предусмотрев льготы и преимущества при органи-
зации отдыха и лечения самих работников компании и 
членов их семей.

Постоянная поддержка развития спорта среди со-
трудников компании также остается одной из 
важных задач профсоюза. При этом нельзя 
не отметить заслуги спортсменов, способных 
сочетать трудовую деятельность с победа-
ми в лыжном и велосипедном видах спорта, 
способствующими росту имиджа компании. 
Немалая организаторская заслуга в создании 
и сохранении Аксайского лыжного клуба при-
надлежит бессменному лидеру спортсменов 
Олегу Федоровичу Попову, личным примером 
пропагандирующего здоровый образ жизни. 
Каждая спортивная встреча поддерживается 
местной исполнительной властью – районны-
ми отделами образования и спорта, со многи-
ми из специалистов у спортсменов команды 
КПО сложились давние дружеские отношения. 
Особую благодарность за постоянное участие 
во всех мероприятиях Тулеугали Кушпанович 
выразил методисту по спорту РОО Юрию Бо-
рисовичу Лилекову, который часто принимает 
участие в состязаниях в роли главного судьи. 

«Жардем» значит «Помощь»


